

REPUBLICA DE CHILE
MUNICIPALIDAD DE PUTRE
Secretaria Municipal y del Concejo

A C T A N° 113/2015

R E U N I O N O R D I N A R I A

En Caquena a 17 días del mes de junio del año dos mil quince siendo las 11:45 hrs., se da inicio a la sesión ordinaria de concejo contando con la asistencia de las siguientes personas:

Don ANGELO CARRASCO ARIAS, Alcalde de Putre y Presidente del Concejo.

Concejales; Doña Carola Santos Condori, Don Juan Muñoz Cabrera, Doña Lorena Ventura Vásquez, Don Pablo Vásquez Farías, Doña Elida Huanca Pairo y Doña Alicia Garnica Poma.

Funcionarios; Don Daniel Pavez Faundez, Secretario Municipal (s) y Director de la Dirección de Desarrollo Comunitario, Patricio Negrón Ríos, Secretario Comunal de Planificación, Don José Angulo Yucra Encargado Oficina de Obras, Doña Verónica Miranda González Asesor Jurídico del Municipio, Don José Quinchel Encargado Oficina del Medio Ambiente y doña Lucila Henríquez Condore, administrativo Secretaría Municipal.

En nombre de Dios abre la sesión el señor Alcalde dando la bienvenida a los presentes.

Seguidamente da lectura a la tabla de la presente reunión.

- 1.- Aprobación Acta R. Ext. De fecha 27.05.2015.
 - 2.- Documentos recibidos a conocimiento del concejo
 - 3.- Exposición unidad de Control I. Trimestre
 - 4.- Audiencia comunidad de Caquena
 - 5.- Puntos Varios.
-

1.- Aprobación Acta R. Ext. De fecha 27.05.2015.

Dice doña Carola Santos, en la página 1 párrafo 1, donde dice doña Carola Santos pide disculpas borrar la palabra "esperamos llegar a un acuerdo" ya que se repite.

No habiendo más observaciones al acta esta se da por aprobada.

2.- Documentos recibidos a conocimiento del concejo

Doña Lucila Henríquez hace entrega de los siguientes documentos:

- Oficio Nº 040 del 16 de junio del 2015, del Presidente de la Asociación de Municipios Rurales Tarapacá, Arica y Parinacota por el cual convoca a asamblea general a realizarse el día 26 de junio del 2015, en la localidad de Pica, comuna de Pica.
- Carta Nº 09 del 12 de junio del 2015 de la Directora del Jardín Infantil y Sala Cuna Pachamama, dirigido a don Juan Muñoz C., por el cual solicita colaboración en 10 kilos de gelatina y 100 vasos plásticos para actividad de celebración del Año Nuevo Aymara.
- Invitación dirigida a todos los concejales firmada por el Pdte., de la Comunidad Indígena de Putre, Pdte., de la U.C.J.V. de Putre, Pdta., de la Junta de Vecinos Nace Chile y Pdta. Centro de Ancianos Payachatas, por el cual los invita a una importante reunión la que se realizará el día 18 de junio del presente año a partir de las 20:30 hrs., en la sala de sesiones Silvio Dini V.
- Memorándum del 08 de junio del 2015, de la Secretaría Municipal dirigido a doña Alicia Garnica P., por el cual hace llegar fotocopia de Memorándum de fecha 01 de junio del 2015 de la encargada de la oficina de partes que dice relación con nombramiento del Director de la DIDEKO como Administrador Municipal subrogante.
- Memorándum de fecha 08 de junio del 2015 de la Secretaría Municipal dirigido a doña Alicia Garnica por el cual se hace llegar copia del Memorándum Nº 098 del Secretario Comunal de Planificación por el cual hace llegar información relacionada con bases de los siguientes proyectos:
 - "Construcción Aceras calle Circunvalación, ciudad de Putre" ID-4023-6-LP15.
 - "Construcción Casetas Sanitarias y Disposición de aguas servidas Caseríos y Estancias de Guallatire" ID – 4023 – 5- LP15
- Memorándum de la Secretaría Municipal del 10 de junio del 2015 dirigido a doña Alicia Garnica, por el cual se le hace llegar Memorándum Nº 22 del 09 de junio del 2015 del Director de Administración y Finanzas, por el cual adjunta listado de asistencia reloj control digital de funcionarios planta y contrata correspondiente al mes de marzo del 2015.
Además se adjunta Memorándum Nº 23 del 09d e junio del 2015 del Director de Administración y Finanzas, por el cual se adjunta

antecedentes relacionado con informe de remuneraciones y horas extras del personal que labora en el CESFAM desde enero 2014 a marzo del 2015.

3.- Exposición unidad de Control I. Trimestre

Con la venia del concejo interviene doña Ruth Mamani diciendo, asumi el cargo el 01 de marzo, mi padre es oriundo de la localidad de Caquena y mi mama es de Putre. Soy de profesión contador general e Ingeniero en Control y Gestión. Trabaje 10 años en el Municipio de General Lagos en el cargo de tesorera municipal y en el municipio de Putre llevo 7 años.

Continúa dando curso a su exposición.

Señala don Ángelo Carrasco, para un mejor análisis sugiero que este punto sea tratado en una comisión de trabajo.

4.- Audiencia comunidad de Caquena

El señor Presidente de la junta de vecinos da la bienvenida a los asistentes a la reunión y dice es importante tener en nuestro pueblo al alcalde y concejales para que nos solucionen los problemas que tenemos, elegimos a nuestras autoridades para que nos atiendan y se preocupen de nosotros, esta reunión se tenía que haber llevado a efecto en el 06 de mayo lo pedimos a través de una carta, pero no recibimos ninguna respuesta nos sentimos molesto por ello, a esa reunión asistieron autoridades provinciales y comunales y en representación el municipio vino don Daniel Pavez, pero igual solucionamos algunas cosas, la reunión de hoy podría haber sido más exitosa; pero recién ayer supimos que hoy iban a sesionar aquí en Caquena. Es por ello que no están los residentes de Arica.

Continúa diciendo, en el año 2013 presente un plan de trabajo, me gustaría analizarlos sobre todo los puntos que no están resueltos.

Señala el señor Alcalde, gracias por recibirnos, hoy estamos en una reunión ordinaria del concejo y Uds., están dentro de esos puntos, esta no va a ser la 1era., reunión, estamos en un proceso especial, en esta ocasión vamos a informar de los avances que han tenido algunas iniciativas, las cosas están cambiando, es por ello que es importante juntarnos, aunque con las residentes en Arica ya nos juntamos.

Ahora a partir del año 2014 hay voluntad política y económica en hacer aportes reales sobre todo en las zonas extremas a pesar que en un tiempo fuimos castigados por que no nos aprobaron proyectos sobre todo lo que tiene que ver con el tema productivo; para ello necesitamos que los ganaderos se motiven para que esta zona surja. Continua diciendo, recuerden el tema del matadero que fue cerrado en la ciudad de Arica. Ahora estamos nuevamente en condiciones para tomar este tema y se exijan a las autoridades de cómo se pueden generar políticas de desarrollo para la zona, tenemos un tremendo potencial turístico y ganadero. La falta de inversión pública es una

demandado sentida como ejemplo citar la necesidad de contar con agua potable.

Ahora como ejecutora de iniciativas hemos presentado iniciativas que mucho tiempo Uds., han presentado pero ahora esas peticiones tienen financiamiento, muchas cosas van a empezar a ser realidad, Uds., están viendo que la comuna en su totalidad esta pavimentada se está trabajando en la electrificación, han habido avance, en la parte infraestructura está el compromiso de hacerlo realidad, algunas iniciativas están en proceso de aprobación. Tenemos un programa definido que se va a hacer en todas las localidades y su plazo de ejecución va entre los 3 o 4 años.

Lo más importante es definir los objetivos de desarrollo, si no tenemos gente en la zona no sacamos nada en tener tantos adelantos.

El martes próximo se inaugura la antena de celular. Ahora en Arica se está definiendo la situación del matadero, tenemos que definir lo que queremos y eso lo tienen que hacer los ganaderos.

Continua diciendo el edil, hay dos cosas que van de la mano infraestructura y ganadería para que esto sea como un polo de desarrollo para nuestra zona y lo que necesitamos ahora es una fuerte inversión de desarrollo.

La única forma que esto cambien es mostrando las cosas con hechos concretos y ojala que los jóvenes vuelvan a creer en la zona donde es posible volver con todas la comodidades y volver a un buen pasar.

Interviene el suscrito diciendo, gracias don Hernán por la invitación algunos puntos fueron tratados el 06 de mayo, un gusto por haber participado en esa reunión. Continua diciendo, se tomó el compromiso de poder hacernos cargo de este petitorio de 15 puntos, hemos tenido avances satisfactorios. Hoy también me acompaña el señor José Quinchel, Encargado de la oficina del medio ambiente.

Seguidamente se da lectura al listado de peticiones que fue analizado en la reunión efectuada el día 06 de mayo del presente año.

1.- Proyecto de electrificación permanente en nuestra localidad.

Este se encuentra , en la etapa de diseño y fue aprobado por el Consejo Regional.

Consulta doña Isabel Castro, nosotros queremos saber si los caseríos van a tener energía eléctrica.

Responde el suscrito, eso no depende de nosotros.

Consulta doña Isabel Castro, ¿Caquena va a tener electrificación?

Responde don Ángelo Carrasco, la electrificación va a empezar por Caquena, casi la mayoría de los lugareños viven en las estancias, pasa lo mismo que Guallatire.

Señala doña Isabel Castro, yo yerna de Caquena, agradecida por que Uds., estén con nosotros, un buen aymara es decir las cosas de frente.

Nosotros lo esperamos el 06 de mayo pero no vino, ahora si vamos a hablar digamos las cosas como corresponde.

Habiendo vehículo afuera porque no trajo a la gente de Arica, en una oportunidad nos prometió muchas cosas y no las ha cumplido, entonces no prometa cosas si no lo va a cumplir, sería bueno que don Hernán de lectura a las necesidades del pueblo.

Señala don Ceferino Poma, las placas solares no han sido reparadas.

Acota don Ángelo Carrasco, no quiero entrar en tono de pelea, no tengo problema en entregar mis razones del porque no se ha cumplido.

Don Ceferino Poma dice necesitar panel solar de 120 volt., ya que el que tienen es de menor capacidad.

Indica el señor Alcalde, el tema es complejo, como municipio el presupuesto es autónomo, todo proyecto requiere recurso y si no existe apoyo no se puede avanzar, se dicen muchas cosas, pero visualicen las cosas que hoy tienen, hay muchos proyectos que se van a ir ejecutando con el transcurso del tiempo es un compromiso a nivel regional y nacional.

Consulta don Ceferino Poma, ¿cuándo vendrán a reparar los paneles solares?

En cualesquier momentos responde don Ángelo Carrasco, están identificados.

Don Ceferino Poma solicita una caja reguladora que genere 120 volt.

Acota doña Alicia Garnica, pedir que este concejo se lleve en el marco del respeto, he venido a escuchar los avances que se han hecho, sabemos que ha habido poco avance, se lo hemos hecho saber al alcalde, sabemos que no hay luz, agua, alcantarillado etc., lo hemos tratado en el concejo, sabemos que antes no hubo apoyo, siento que hay que trabajar más rápido, hay proyectos que se van a empezar a ejecutar hablemos con fecha, siento que no se ha trabajado como corresponde, la luz debe llegar a las estancias porque es necesario, necesitamos tener conectada el agua al sistema de agua potable, debemos trabajar en conjunto con la comunidad, trabajemos en altura de mira con todos.

Don Ceferino Poma consulta, ¿Por qué tanta demora en reparar los paneles solares?

Doña Carola Santos, agradece la invitación y espera que las respuestas sean de manera definitiva.

Continúa diciendo, la mayoría de los pobladores están de acuerdo que la luz llegue a los caseríos.... Esta el diseño, el CORE aprobó el proyecto ¿Saber en qué etapa está? Y después de ello ¿Qué viene? Ya que la mayoría de la gente vive en los caseríos, que la comunidad esté informada del tema – es fundamental que los vecinos estén informados. Agrega doña Alicia Garnica, que don Patricio hable en términos más de comunidad y que se entienda.

Manifiesta el señor Alcalde, la idea es que nos volvamos a juntar con la gente de Arica y que Uds., sientan que las cosas se van a cumplir.

Continúa el edil, en el tema electrificación está el recurso disponible y también está la voluntad, la prioridad es el pueblo y esto fue aprovechando la electrificación del tramo Parinacota – Visviri. Ahora la DIPLAN dijo que primero se iba a hacer los estudios previos, se está optando por que el trazado vaya por la franja fiscal (carretera) se están contratando a los profesionales para que hagan el diseño para posteriormente presentarlo al GORE y si todo sale bien la ejecución podría ser el próximo año; pero en todo caso se le va a tomar la opinión de Uds., además de ello se está trabajando en el sistema domiciliario de alcantarillado esto es en las estancias.

Indica don Juan Poma, agradecer al alcalde y concejales que hoy están aquí es lo que se necesita, don Hernán dijo, la vez anterior se les invito y Uds., no vinieron, como tampoco se excusaron, además él supo recién ayer que Uds., venían. Es mejor ir en orden viendo los puntos.

Interviene don Patricio Negrón diciendo, en el mes de abril pasado asumí el cargo de Secretario Comunal de Planificación, estoy a cargo de un equipo de 10 profesionales, yo vine a hacer proyectos para la comuna.

Continúa diciendo, con respecto al punto uno del listado de peticiones, cuando inicie mi proceso estuve en una jornada masiva con todas las organizaciones de Caquena, en esa oportunidad habían varios jefes de servicios y quedo claro que la parte eléctrica estaba a cargo de la DIPLAN, como municipio comprometimos nuestro apoyo y 1ero., es la electrificación de Caquena y después los caseríos, no me parece la lentitud del proceso, ahí dijeron que la gente tenía plazo hasta diciembre para presentar los documentos. El proyecto es de la comunidad y ojalá que sea lo más pronto posible. Hoy en día la electrificación en la parte diseño sigue a cargo de la DIPLAN, para mí esta lento el proceso pero es un tema que debemos conversar con el GORE.

Acota don Hernán Pacasa, me gustaría que entiendan a la comunidad, este documento está basado en peticiones y necesidades de nuestra gente, vamos a seguir analizando los puntos y al final veamos lo que falta.

Don Ceferino Poma dice, que lo temas que se vayan a ver sean de necesidad para la comunidad.

2.- Solicitamos mejoramiento vial de acceso a nuestro poblado, consistente en un proyecto de pavimentación.

Señala don Hernán Pacasa, la carretera está en malas condiciones, tiene mucha calamina, por ello es que no podemos contar con el móvil dental, así como también con locomoción para nuestro traslado, solicitamos que se mejore la red vial, no necesariamente un pavimento de doble vía podría ser 1 vía no es tanto el kilometraje para arreglar, pido que por favor se preocupen de esto ya que es de 1era., prioridad para todos quienes vivimos en Caquena., el 06 de mayo el gobernador

subrogante se comprometió en realizar gestiones necesarias en Vialidad y MOP. El planteamiento del problema y su solución se encuentra contemplado para el año 2016.

Señala el señor Alcalde, está dentro del Plan Zona Extrema, esta también próximo a terminar el tramo Parinacota - Visviri, están los recursos disponibles, también está considerado el tramo Parinacota - Caquena pienso que de aquí al 2017 debe estar todo terminado.

Acota don Juan Poma, el Plan Zonas Extrema se refiere a la plata que el Gobierno Central le entrega a la región con estas platas se van a solucionar estos problemas y el programa es al 2018, tengan confianza que las cosas se van a hacer igual.

3.- Solución al problema de agua que surte el pueblo.

Se envió informe a la oficina de obras municipales para la reparación del estanque, sistema de cloración y fotovoltaico. Por su parte la DGA., y la DOH., invertirá en estudios para establecer y fortalecer los APR.

Consulta don Ceferino Poma ¿Cuándo vamos a tener arranque de agua potable en los caseríos?

Responde don José Quinchel, fuimos a terreno a revisar y posteriormente el informe fue derivado a la oficina de obras en el cual se propone una posible solución, hay dos estanques uno nuevo y otro que está fuera de funcionamiento por este último se está pidiendo su reparación. Por su parte la DGA y la DOH invertirá en estudios para fortalecer los APR.

Manifiesta don Patricio Negrón, Caquena necesita un nuevo sistema de agua potable, no somos culpables del mal agua que consume Caquena, vamos a hacernos cargo de esta petición, ya se partió con dos APR nuevos, en algo se ha avanzado, vamos a arreglar el problema de alimentación de las aguas.

Indica don Juan Poma, la comunidad de Caquena está arreglando el tema de la captación de las aguas, pero para ello necesitan un APR.

Acota don Patricio Negrón, vamos a hacer una intervención menor.

Pero la DOH., es responsable de los APR., dice don Juan Muñoz, pero ¿Cómo lo oficializamos?

Señala el señor Alcalde, existe una infraestructura de APR., pero la directiva no está funcionando, para que ellos haga inversión tiene que estar constituido o con directiva vigente, es complejo reactivar el tema, poder a través de un convenio hacer mantención u operación del comité, como municipio no va a ver problema; pero por la situación podríamos hacernos cargo. Lo otro es ubicar una fuente de agua y definirlo, estamos trabajando en cosas paralelas y lo más básico es ubicar la captación de las aguas; por lo menos hoy estamos con la compra de agua a la familia Inquiltupa.

Dice la profesora del Colegio, yo vivo la realidad aquí en Caquena, no es menor el número de personas que están aquí, todos sabemos que el

agua es el elemento vital para nosotros, el agua sale sucia, hice las peticiones correspondientes a través del envío de documentos y fotos, el estanque tiene muchas perforaciones, no hay presión para el calefón, el agua es una necesidad primordial más que la luz, necesitamos agua porque aquí hay niños esto es de urgente necesidad, es necesario que Uds., vean las vías de captación y así poder solucionar el problema del agua.

Manifiesta don Severo Llusco, yo fui a las oficinas de Agua del Altiplano en la ciudad de Arica y ahí me dijeron que debía ir el Presidente de la Junta de Vecinos para conversar este tema, estamos tomando agua salada, el otro estanque está cerca de la quebrada, queremos que el presidente se nueva, Navidad y Año Nuevo lo pasamos sin luz.

Manifiesta don Hernán Pacasa, en lo relacionado con el agua la familia Inquiltupa son los dueños, hemos visto otra captación con Félix Poma, ya vino la DGA., a medir el agua y dijeron que estaba bien y dentro del rango, la señora Anita Inquiltupa lo va a donar de manera gratuita y la donación será de manera definitiva, yo no he tenido tiempo suficiente para hacer este trámite.

Acota doña Eliana Castro, es de suma urgencia que se preocupen del agua.

Agrega don Hernán Pacasa, lo que está pidiendo la profesora es de urgencia.

Interviene don José Quinchel diciendo, se ofició al DAEM y el colegio cuenta con un sistema de cloración, se va pedir que la empresa que instaló el sistema venga y haga las reparaciones necesarias.

Dice la profesora, la empresa no logró instalar el estanque porque no compatibilizaba con el clima de Caquena ya que el agua se congela.

Dos cosas dice doña Alicia Garnica:

1ro. El tema del agua viene desde años atrás, hay que buscar solución a través de estanques y que estos sean comprados en Arica.

2do. Ver forma de captar agua para el baño de los niños, pero en estos momentos hay que solucionar el problema del agua para beber y para la preparación de las comidas. Continúa diciendo, aquí el tema pasa porque el estanque tiene que estar acondicionado y de acuerdo al clima.

Señala el señor Alcalde, el tema agua es un tema prioritario, la solución de agua potable tiene que ser de solución global.

Indica doña María Gutiérrez (profesora) los niños beben agua de bidón y para cocinar ocupan agua del estanque.

Consulta doña Lorena Ventura (dirigiéndose a la profesora) ¿Cuándo envió la foto al DEAM?

Responde doña María Gutiérrez, en el mes de abril porque en ese tiempo todavía llovía.

Consulta doña Lorena Ventura ¿Con quién se contactó?

Responde la profesora, con el señor José Ángulo e inclusive fuimos con el señor Francisco Calle a ver el estanque, lo único que he sabido que no hay personal idóneo para hacer este tipo de trabajo.

Manifiesta doña Lorena Ventura, como dice UD., que el DAEM está en conocimiento de esto y don José Angulo también con mayor razón agilicemos esto y reparemos el sistema.

Manifiesta doña Alicia Garnica, antes de pasar al punto 4to., tarea para los vecinos "apurar el funcionamiento del APR"

Continua diciendo, el estanque está roto y oxidado por dentro esa agua es toxica, se necesita ver un punto de captación, conversar con el reviene desde hace tiempo.

Acota don Hernán Pacasa, el 2do., estanque está bueno solo falta una limpieza.

Señala don Patricio Negrón, vamos a limpiar el estanque y lo vamos a dejar en condiciones para tener agua apta para su consumo.

Dice el señor Alcalde, el tema agua va a ser un tema prioritario, el cual debemos solucionarlo a la mayor brevedad.

Agrega don Hernán Pacasa, esta directiva ha estado totalmente preocupada de la situación, hemos enviado oficios desde el 2011 al 2015, ojala se tome prioridad para complementar la legalización de captación de las aguas, es necesario tener APR., o J.V. ó Comunidad Indígena, ahora ¿Cuál sería la organización más adecuada? Félix Poma quedo en averiguar esto a través de la DOH.

Dice doña Carola Santos, la DOH., siempre se ha entendido con los APR.

4to.- Se necesita saber el avance del proyecto de Alcantarillado, caseta sanitaria y agua potable en los distintos caseríos de la localidad y como también el alcantarillado en el pueblo.

Se deriva la inquietud a la Secretaría Comunal de Planificación Municipal para dar respuesta formal a la comunidad ante el requerimiento de la comunidad.

Manifiesta don Patricio Negrón, respecto al alcantarillado consiste en la construcción de 22 casetas sanitarias, este proyecto está listo desde el año 2013 y aprobado por todas las entidades competentes, solo que no ha tenido financiamiento porque no califica para ser financiado a través de los fondos.FNDR., esperamos que pronto la SUBDERE entregue financiamiento, es un proyecto que está listo solo falta el dinero y que alcanza a la suma de 200 millones y esto pasa por una gestión entre el Alcalde y el Subsecretario.

Continúa diciendo en el tema "**Alcantarillado estancias y agua potable**" "en concreto no hemos diseñado proyectos de este tipo, existe una fuente de financiamiento denominado P.M.D.T., y permite invertir en agua potable, caminos etc., vamos a ir a conversar con ellos para empezar a trabajar en los proyectos del sector Putre Alto (sector altiplano) El tema sanitario va a ser igual para todos, el problema es el agua, porque el tema captación va a ser distinta, ya que vamos a tener que hacer un estudio en terreno, tenemos que aprovechar estos recursos, están las platas y el municipio con capacidad de hacer

proyectos. Ahora el único problema son las empresas ya que no todas quieren venir a trabajar aquí.

5to.- Se busca urgente solución de alcantarillado del Retén de Caquena.

Se envió informe a la 4ta. Comisaría de Carabineros de Chacalluta informando respecto a la situación y recomendando la forma de solución, ofreciendo asesoría técnica a la comunidad y al retén.

Manifiesta don Hernán Pacasa, tenemos que buscar una urgente solución a este problema.

Señala el señor Alcalde, en relación a los puntos 5 y 6 de vuestra petición decirles que se va a construir un sistema de alcantarillado para el pueblo y dentro de ello están considerado el colegio, el retén de Carabineros etc., estamos en condiciones de pedir plata de manera urgente, vamos a hacer presión y de irnos bien podríamos ejecutar la obra en el 2do., semestre, todo depende de la gestión con el Subsecretario de la SUBDERE.

Acota don José Quinchel, ellos (Carabineros) tienen baños de manera muy precaria.

Indica don Hernán Pacasa, ojala que esto sea lo más pronto posible, ya que ya está saliendo malos olores de los baños.

Señala el señor Alcalde, para solucionar en parte el problema se contrataría el camión limpia fosas, porque por lo que se ve están bastante colapsados. La solución es conversar con el Subsecretario y pedir más recurso.

Interviene don Juan Poma, 1ero., es el agua y después el alcantarillado, el diseño del proyecto plaza debería estar listo, no va ser que primero se construya la plaza y después el alcantarillado ¿No vaya a ver problema en eso?

Acota doña Alicia Garnica, eso lo tienen que ver antes de empezar con los trabajos.

Indica doña Lorena Ventura, quisiera que el proyecto que va a preparar con Patricio Negrón contemple el agua potable y que no vaya a pasar lo mismo que Guallatire y que en el diseño del proyecto vaya contemplado el tema agua, a lo mejor la solución es comprar estanques y bombas de agua y que cada baño sea construido de manera íntegra es decir con agua, cosa que sea un baño decente.

Manifiesta el señor Alcalde, esto no va por proyecto FRIL, esto es financiado a través de la SUBDERE a través de los PMB, para ello hay que cumplir con algunos requisitos, esto es un tema de voluntades he de esperar que las condiciones se den como corresponden.

Acota doña Eliana Castro, ojala que el alcantarillado se construya antes que la construcción de la plaza porque si no se tendría que romper. Nosotros queremos avanzar.

Señala el señor Alcalde, aquí se busca hacer participación ciudadana y la gente tiene que definir qué plaza quiere. La red del alcantarillado va enterrada y posteriormente a ello vendría la construcción de la plaza. Dice doña Alicia Garnica, ojala que no pase lo mismo que Guallatire ya que se van a construir las casetas y no tienen considerado el agua potable.

Acota el señor Patricio Negrón, el agua va antes que el alcantarillado, el alcantarillado de Caquena era igual al de Guallatire, y la gente dijo que no quería caseta en el pueblo porque era terreno privado y que las casetas se construyan en los caseríos, se les dijo que no había agua y ellos respondieron que no les importaba. Citar el caso de Zapahuira está listo el proyecto pero no se ha hecho efectivo por falta de agua.

Dice don Severo Llusco, la gente necesita baños, sobre todo cuando vienen los turistas, ahora viene la fiesta y estamos en las mismas. La gente va al corral a hacer sus necesidades, le he dicho tanto a don Hernán y no entiende.

7.- Mejoramiento vial hacia el sector de Casiri, se necesitan tubos.

El Señor Gobernador (s) de Parinacota, hará gestiones con la DOH para conocer posibles soluciones.

Indica don Hernán Pacasa, además de ello el señor Gobernador (s) se comprometió en hacer llegar un documento de Vialidad para resolver este tema.

Acota don Juan Poma, esto esta enrolado dentro de los proyectos de obras públicas.

8.- Reparación y entrega oficial de los baños públicos del pueblo a la comunidad y dar su uso pertinente.

Se enviaron memos a la oficina de obras municipales para solucionar la problemática que corresponde netamente a gasfitería.

Acota don Herman Pacasa, nunca se ha hecho entrega de manera oficial los baños, hemos visto falencia, tenemos que hacer una inauguración oficial, después de su uso que se le dio en el Carnaval se malogro y ahí no más quedo.

Manifiesta don Patricio Negrón, efectivamente tiene problema de filtración por las bajas temperaturas, la filtración de las aguas es por las murallas, con José Angulo vinos la solución y consiste en cerrar la conexión actual y hacer otra instalación complementaria con material especial para el frío, no vamos a romper nada, los baños van a quedar con suministro permanente de agua, pienso que esto debe quedar listo antes de la fiesta (mes de agosto), ojala que pueda ser inaugurado en esa fecha.

9.- Construcción de un nuevo local o sala para la atención de la ronda médica.

Se solicita asesoría a la oficina de planificación para elaborar un proyecto, con el cual se buscara financiamiento público.

Señala don Patricio Negrón, este proyecto forma parte de la cartera de proyecto para Caquena y es un proyecto FRIL, ya se está trabajando en ello, solo que debe venir el arquitecto a tomar las medidas necesarias y poder empezar con los trabajos en el 2do., semestre. Continua diciendo, se echará todo abajo y será una sala nueva, ojala que nos entreguen los fondos luego y si todo funciona bien estaría terminado en diciembre 2015 o enero 2016, los CORE están comprometidos en apoyar nuestra gestión.

Agrega don Juan Poma, el plazo de presentación es al 30 de junio, nosotros estamos empeñados en solucionar los problemas de la gente de Parinacota me refiero a la provincia. Continua diciendo, el diseño del proyecto debe venir de acuerdo a lo que es Caquena; ya que hay muchos adultos mayores, se debe construir de acuerdo a la entidad del pueblo.

10.- Vehículo de acercamiento para los días de ronda médica.

Se comunica la inquietud al Director del CESFAM Putre para su pronunciamiento.

Señala don Hernán Pacasa, este vehículo es de suma necesidad ya que muchas veces para poder atendernos con el medico debemos caminar más de dos horas y la mayoría de las personas que viven aquí son adultos mayores y los tramos son retirados no sé si el consultorio puede traer otro vehículo para que así trasladar a los vecinos que viven retirado del pueblo, a ello hay que agregar el clima, ver la manera de implementar esto, ya que las distancias son muy extensas.

Dice don Bonifacio Yucra, el año pasado lo hacían pero hoy ya no lo hacen, por ejemplo ayer vino la ronda médica y producto que yo vivo lejos del pueblo casi no alcanzo a ser atendido.

Indica el suscrito, el director del CESFAM sabe esta situación, está un poco complicado por tema de recursos para comprar un vehículo además de ello a esto hay que agregar la contratación de conductor; pero se está trabajando en esto porque es una realidad de la comuna.

Señala doña Isabel Castro, Caquena está integrado por adultos mayores, hasta el año pasado pagaba el vehículo de acercamiento doña Maricel Gutiérrez C. Ahora si no se puede contratar una micro poder hacerlo a través de una camioneta, la locomoción para Caquena es muy difícil, la comunicación está en Caquena y no en las estancias.

Interviene doña Lorena Ventura diciendo, el vehículo de acercamiento es solo por un día, ver la manera de solucionar este tema, la gente necesita esto ahora, si el municipio gasta recursos en fiestas, porque no ocupar recursos en cosas que realmente la gente necesita.

11.- Instalación o complementación de pararrayos a familias faltantes.

Se realiza catastro respecto a esta situación y se informa a Planificación para elaboración de proyecto, a cargo del señor Mario Quispe C.,

Acota don Hernán Pacasa, hay un listado de familias que no tienen instalación de pararrayos, en total son 10 familias.

Dice el suscrito, hay paneles solares que están descontinuado Mario Quispe y José Quinchel han venido a ver el tema, de lo que es reposición ha habido avance, en el tema reparación también ha habido avance pero ha costado encontrar a los vecinos.

Manifiesta don Patricio Negrón, el proyecto pararrayos estancia forma parte de la cartera de proyectos año 2016 las postulaciones tienen que ser este año para hacerlo efectivo en el 2016, vamos a postular al máximo en cuanto a los recursos. Continúa diciendo, en el municipio hay un profesional asignado especialmente para que trabaje en tres proyectos para Uds.

Tal como dije anteriormente el profesional asignado es don José Miguel Huanca y él se va a dedicar a formular proyectos relacionados con Energía Renovable.

Consulta doña Carola Santos, ¿Qué tipo de paneles solares será? Ya que ellos necesitan potencia necesaria para artículos básicos de una casa como: radio, televisión, jiguera etc.

Responde don Patricio Negrón, hoy en día la tecnología requiere tener una energía más potente o suficiente para sus necesidades.

Indica don Juan Poma, en el tema de los paneles solares, cuando llegaron llamaron la atención, ahora hay que verlo de otra forma como para tener una mejor calidad de vida.

Manifiesta don Hernán Pacasa, complementar a esto nuevas luminarias y nueva instalación de paneles solares, lo que dice don Juan Poma es verdad los pararrayos antiguos no están funcionando debería venir un técnico y hacer estudio, con respecto al sistema solar es una necesidad, porque como Uds., están viendo tenemos antena para celular la gente va a querer conectarse el inversor ya no da más, queremos un inversor de mejora calidad y que dure.

Acota el señor Alcalde, proponer el sistema híbrido que en estos momentos se está dando, ahora mucho depende del uso que Uds., le den, los paneles solares no fallan, los sistemas híbridos son como la solución.

Indica doña Alicia Garnica, esto pasa por la observación que hace don Ceferino ya que con los fotovoltaicos que ahora tienen no dan a abasto a sus necesidades, las placas solares son antiguas.

Manifiesta doña Isabel Castro, la idea es que den una solución rápida a esta problemática.

Consulta doña Lorena Ventura ¿Es posible tener una planta solar de similar característica como la que está instalada cerca del Quiborax?

Consulta doña Alicia Garnica ¿Había un proyecto Planta Solar para Caquena?

Responde el señor Alcalde, si, era una planta solar híbrida respaldada por un grupo generador. Ahora la planta ubicada cerca del Quiborax alimenta la red Norte Grande SING., y ellos le pagan la cantidad de mega que producen, ellos están enfocados a alimentar la red, su funcionamiento es muy complejo.

Acota doña Isabel Castro, en el tripartito tienen luz las 24 horas, ver la manera que Caquena también cuente con energía las 24 hrs.

Ahí pasa por que Charaña está conectado, señala el señor Alcalde.

14.- Se solicita técnico para la reparación de antena parabólica de televisión del pueblo.

Se desconoce la competencia y bajo que estamentos es de responsabilidad, pero se realizan acciones para conocer las posibles soluciones.

Dice el señor Alcalde, a manera personal me he comprometido en donar un sistema decodificador para la junta de vecinos.

Ojala que sea pronto dice don Hernán Pacasa.

Señala el señor Alcalde, vamos a encargar a un técnico que vea este problema.

15.- Reparación de energía solar en domicilios.

Se realizaron trabajos de mantenimiento de la mayoría de estas y las que no fueron reparadas se sugirió la compra de materiales para culminar los trabajos pendientes, esto está a cargo de don Mario Quispe.

Dice don José Angulo, ya se está trabajando en las reparaciones y el 24 de junio estarían viniendo los técnicos a reparar esto.

Señala don Hernán Pacasa, hace poco supe que en la oficina de enlace se reunieron para definir la entrega de equipos solares, ojala que estos sean entregados a personas que realmente lo necesitan.

Acota el señor Alcalde, el Ministerio de Energía lanzó un concurso, es un concurso como Ministerio dirigido a Juntas de Vecinos, en todo caso el profesional del Municipio que tiene claro esto es José Miguel Huanca.

Consulta don Juan Poma, ¿Por qué no se le informó?

Dice don Hernán Pacasa, yo supe después y por otras personas.

Señala el señor Alcalde, son fondos menores que van entre 2 o 3 millones y son para las juntas de vecinos.

Consulta don Hernán Pacasa, ¿Para cuándo serían las nuevas instalaciones?

Responde don Patricio Negrón, esperamos tenerlo en 60 días y poder ejecutarlo el próximo año.

Consulta don Fabio Tito ¿Cuantas personas son las que necesitan fotovoltaico?,

Responde don Hernán Pacasa, alrededor de 6 familias que no tienen nada.

Seguidamente don Hernán Pacasa da a conocer plan de peticiones presentado al municipio en el año 2013.

1.- Construcción de Escuela G-38 Payachatas.

Dice don Patricio Negrón, en lo que respecta al colegio, se hace necesario la construcción de un nuevo establecimiento porque Uds., están viendo como esta, hay que hacer una reparación completa. El alcalde comparte la idea de hacer una remodelación completa, pero resulta que esto es de responsabilidad del Ministerio de Educación, el municipio ha efectuado las reparaciones correspondientes no obstante se tomara contacto con la Seremi de Educación para propender a un mejoramiento no sé si ya se ha hecho alguna gestión, tengo entendido que el año pasado habían niños que querían estudiar en Caquena; pero la profesora dijo que no porque no había capacidad.

Acota el señor Alcalde, esto tiene que ver con el Ministerio de Educación, es muy posible que dentro de tres o cuatro años la educación vuelva al Ministerio de Educación, la Seremi de Educación ha venido a Putre, y ella ha dicho que la construcción del Liceo Técnico de Putre va así como también la escuela de Caquena, se está viendo la necesidad de documentos que tienen que presentar, de hecho cuenta con los fondos - Caquena está dentro de las prioridades, están los recursos, puede que ella venga y les entregue la noticia, la construcción va a ser al 100%.

Dice don Hernán Pacasa, nosotros vamos a Bolivia y vemos que tienen grandes colegio con canchas, luz, salas cómodas, porque no tener un colegio digno, es importante para nosotros tener una buena infraestructura educativa.

2.- Construcción Gimnasio Techado.

Señala el señor Alcalde, esto está considerado dentro de los proyectos de inversión.

Acota don Patricio Negrón, lo vamos a formular en el 2do., semestre a través de los proyectos FNDR., para postularlo en el 2016, la idea es hacer 3 o 4 gimnasio en la comuna.

Rectifico dice el SECOPLAC, la reposición de la sede social va a ser en el segundo semestre, pensamos hacerla de nuevo, moderna, funcional y cómoda, pienso que es una necesidad urgente.

Don Fabio Tito dice que la señal de la antena para celular no alcanza a llegar a Chañupalca.

Consulta doña Alicia Garnica, ¿La nueva sede será igual o superior a esta?

Lo vamos a ver, responde don Patricio Negrón.

Sería alargarnos hacia atrás, porque para los costados son terrenos particulares, señala doña Alicia Garnica.

Manifiesta don Patricio Negrón, necesitamos los títulos de dominio de la sede social, la sede debe ser más grande pero no tiene que afectar la unidad médica.

Doña Alicia Garnica hace una observación en lo que respecta a la ubicación de los públicos ya que estos tapan la visual de los volcanes "Payachatas"

Indica doña Lorena Ventura que la asamblea en conjunto con la directiva prioricen cual es de mayor necesidad la sede o el gimnasio, es mejor que empiecen con la construcción del gimnasio y después la sede social, sería bueno conversarlo con la gente antes de.....

Interviene don Patricio Negrón diciendo, no hemos tenido oportunidad de reunirnos con Uds., solo le pido señor Presidente que nos avisen cuando tienen reunión para nosotros venir exponerles este tema y ver las prioridades.

Consulta doña Carola Santos ¿Cuántos proyectos tienen presentados al GORE?

Responde don Patricio Negrón, a fines de este semestre presentamos la Unidad Médica y el próximo semestre los fotovoltaicos, luminarias públicas, pararrayos, sede social o gimnasio y los que quedan serían para el próximo año como es el caso de la pavimentación de las calles.

Consulta don Pablo Vásquez, ¿Cómo quedará la plaza?

Responde don Patricio Negrón, nosotros somos la contraparte técnica, el SERVIU dijo que este mes terminará con el diseño y se tiene previsto licitarlo en el segundo semestre del 2015, pero voy a chequear bien esa información.

Indica doña Carola Santos, sería bueno que la gente sepa cómo va a ser el diseño. Ahora también saber cómo quiere que sea la plaza.

Consulta don Antonio Apaz, ¿no sería bueno tener el alcantarillado antes que la plaza?

Doña Isabel Castro hace saber que ha tenido reunión con el Alcalde de General Lagos por el tema que vienen de Bolivia a comprar ganado y pagan una miseria siendo que ellos al venderlo lo hacen en casi 8 millones, siendo para los comuneros una humillación. Lo más delicado es que llegan en camión a efectuar la transacción y nadie hace nada. Continua diciendo, sería bueno que Ud., (dirigiéndose al Alcalde) converse con don Gregorio Mendoza (Alcalde de Gral. Lagos) y el Jefe del SAG., y vean este tema, aquí hay una clara demostración de abuso hacia nuestra gente, no podemos regalar la ganadería ya que este es el medio por el cual nuestra gente se sustenta, si vamos a hablar de ganadería y turismo empecemos por arreglar esta situación.

Indica el señor Alcalde, el gobernador constituyó una mesa ganadera el día 22 de junio, ahora vamos a tener una segunda reunión y está

convocado el Alcalde de General Lagos y todos los entes involucrados es la instancia en que se va a tocar el tema.

Manifiesta doña Alicia Garnica, la señora Eliana está hablando de la persona que está comprando ganado y lo compra en 100 mil pesos y o vende como en 12 millones, la gente vende por necesidad esto es un problema de años, por el lado de Charaña está ingresando ganado Boliviano y utilizan el censo de la gente de aquí.

Interviene doña Isabel Castro, no es justo lo que se está haciendo, es una burla para nuestra gente, tenemos que defendernos.

Acota el señor Alcalde, esto pasa porque Uds., se organicen, que los ganaderos se organicen, hay gente que se dedica a esto.

Dice don Ceferino Poma, esto es un abuso para nosotros.

Indica doña Verónica Miranda, organícense como ganaderos.

Manifiesta el señor Alcalde, retomar las encuestas de ganaderos, vamos a coordinar una reunión con el PRODESAL para analizar esta situación y ojalá que vengan todos.

Interviene doña Lorena Ventura diciendo, aquí desde el Municipio y a través del PRODESAL generar proyectos productivos para la gente hacer el trabajo con los dirigentes.

El señor Alcalde llama a un encuentro y a empezar a retomar el tema, PRODESAL tiene un programa definido a través del INDAP, vamos a hacer un llamado para generar un encuentro ganadero para tomar estos y otros temas más relacionado con los ganaderos.

Acota don Juan Poma, la Municipalidad es la instancia más cercana a la comunidad. En Caquena los adultos mayores son los que tienen ganado.

Doña Isabel Castro pide que se averigüe bien el tema.

Pero no vendan el ganado dice el señor Alcalde.

Ellos venden por necesidad dice doña Isabel Castro, hay que unirse para hacer fuerza.

Manifiesta doña Alicia Garnica, estamos trabajando mal, debemos trabajar de manera conjunta, aquí debemos ser convocados los concejales, nosotros fuimos elegidos por la gente sin embargo el Gobernador es nominado. Ahora si la gente vende lo hace por necesidad de mantener a su familia, si aunamos fuerza podemos lograr algo, pido que cuando hagan reunión me inviten.

Señala don Antonio Calle, aquí la gente tiene la culpa por que ellos le prestan el Censo para comprar el ganado.

5.- Puntos Varios.-

Dice doña Carola Santos comentar el caso de doña Carolina Povea, ella vice sola con sus hijos menores el 29 de mayo fue la ronda social a Belén y el señor José Sarco iba a ir a encuestarla (ficha de protección social) los vecinos han manifestado la situación por el mal estado de salud, la salud de ella está muy deteriorada, le pido Daniel que de las instrucciones para que una Asistente Social la vaya a asistir, los vecinos

se han acercado a la posta para que la traten, ella está muy mal casi a un paso de la anoxeria, además de ello esta desprotegida.

Señala el señor Alcalde, no cree en la medicina occidental, es naturista pienso que se le va a tener que obligar a que la vea un médico, ella tiene una visión especial en ver las cosas.

Doña Carola Santos dirigiéndose a don Daniel Pavez le señala, pido que la traten con bastante cuidado y psicología.

Acota el señor Alcalde, el caso es bien especial vamos a tener que llegar a ella a través de otra instancia, ella es de Belén de la familia Pacci.

Consulta doña Alicia Garnica, ¿Cómo vive ella?

Responde el señor Alcalde, ella vive sola con sus hijos y además de ello es vegetariana.

Manifiesta doña Carola Santos, los niños comen en el colegio y cuando están en casa Carolina les da comida vegetariana no comen ningún tipo de carne, se alimentan solo de huevo y quaker.

Señala el señor Alcalde, hoy partió un equipo a Belén y según lo que resulte vamos a tener que tomar acciones.

Interviene doña Alicia Garnica, es una persona adulta que sabe la situación tomar los resguardos correspondientes sin dañar a nadie, el SENAME debe estar al tanto de la situación, pero deben tomarse las precauciones.

Señala el señor Alcalde, si las cosas no resultan vamos a tener que pasar a otra instancia.

Manifiesta doña Carola Santos, retomar el tema nombramiento de delgado municipal, ¿ya está la persona?

Responde don Ángelo Carrasco, como delegación y con funcionarios operando debiera empezar a funcionar en el mes de julio, pero todavía no se tiene a la persona.

Manifiesta doña Alicia Garnica, llegó una invitación para la ceremonia de inauguración de la antena telefónica de Caquena la que será el próximo martes.

Así es dice el señor Alcalde.

Indica don Pablo Vásquez, el tema que voy a tratar lo converse con el Director de la DIDEKO, es con respecto al comedor del Adulto Mayor quisiera saber en qué situación está, ya estamos en el mes junio y no hay nada, ojala que esto no se quede sin ejecutar, o sino buscar otra alternativa de solución y si no es posible ejecutar este proyecto en Putre trasladarlo a la localidad de Chapiquiña por último como un programa piloto, bueno y después poderlo hacer efectivo en Putre.

Se produce un breve comentario relacionado con el tema....

Consulta don Juan Muñoz, ¿En que esta va la situación de Murmuntani, referente a petición de don Francisco Humire?

Responde doña Verónica Miranda, hable con el señor Humire le pedí la información de los proyectos, revisamos el proyecto y no señala traslado, se va a hacer aporte para ello, pero necesito las

especificaciones técnicas para saber cuánto es lo que necesitan y ahí poder responder.

Consulta don Juan Muñoz ¿y el tema de don Demetrio Carrasco?

Tambien lo estamos viendo, responde doña Verónica Miranda.

Acota doña Alicia Garnica, referente al tema proyecto Murmuntani es preocupante porque el proyecto vence al 30 de junio.

Responde don Ángelo Carrasco, se ha pedido la información y no lo han hecho llegar.

Agrega doña Lorena Ventura, por lo que se ve la demora está de parte de los dirigentes.

En este momento quien está viendo el tema es don Francisco Calle.

Señala doña Alicia Garnica, el día 12 de junio don Demetrio Carrasco pidiendo apoyo hace llegar una carta por el cual pide apoyo para ocupar el camión tolva ya que tiene que trasladar alrededor de 70mts³., de material árido desde Arica a Murmuntani. ¿Qué paso con eso?

Responde doña Verónica Miranda, yo no manejo eso porque no sé cómo traducirlo a cantidad de camionada.

Indica don Ángelo Carrasco, son alrededor de 7 u 8 viajes hay que programarse para disponer del vehículo.

Pero que se le entregue una respuesta para que la comunidad sepa, acota doña Alicia Garnica.

Consulta don Juan Muñoz, ¿Cómo va el tema de don Demetrio Carrasco en relación al terreno de Socorama?

Responde doña Verónica Miranda, estoy esperando los títulos de dominio.

Doña Elida Huanca, propone efectuar una comisión de trabajo con el señor Claudio Menares Encargado de la Oficina de Turismo y don Gustavo Rodríguez, ya que en conversación con Claudio me dio a conocer su plan de trabajo y encontré cosas buenas y sería muy conveniente que el concejo lo conozca, sería bueno que ambos funcionarios vengan al concejo e informen del plan.

Dice don Pablo Vásquez, preocupa la falta de funcionarios en la dirección de finanzas, está trabajando con pocos funcionarios para la cantidad de trabajo que ellos deben cumplir. La señora Alicia Condori trabaja sola, sería bueno que contraten un administrativo de apoyo.

Indica doña Lorena Ventura, la semana pasada hubo comisión de trabajo Educación con todos los funcionarios involucrados nos faltó tiempo es por ello que estoy pidiendo una segunda comisión de trabajo.

En la primera reunión se detectó mucha desazón de los profesionales encargados de las carreras de turismo y agropecuaria, según lo que dijeron que llegaron muy motivados a trabajar al Liceo; pero resulta que no se ve ayuda, así como también apoyo en nuevas iniciativas. Se acordó con el Jefe DAEM establecer un calendario de reuniones en el año; como Ud., no pudo estar en la primera reunión espero que en esta segunda reunión lo haga.

Aquí el problema son los niños, dice el señor Alcalde.

Interviene doña Alicia Santos, no sé si está al tanto del problema de los títulos de los niños ya que aún no se lo entregan porque dice que el director anterior se llevó la clave y no lo ha entregado. Pido que se haga un esfuerzo para solucionar el problema.

No habiendo mayores intervenciones se cierra la sesión siendo las 16:21 hrs.,

PARA CONSTANCIA FIRMAN:

